

Table with subscription rates: CAPITAL (125 Ptas), FUERA (4), EXTRANJERO (350).

PAGO ANTICIPADO

EL IDEAL

DIARIO REPUBLICANO

FRANQUEO CONCERTADO

Anuncios, reclamos y remitidos PAGO ANTICIPADO

Esquelas mortuorias HASTA LAS 4 DE LA MAÑANA No se devolverán los originales publicuense 6 no.

AÑO XVII

LÉRIDA JUEVES 17 JUNIO 1915

REDACCION ADMINISTRACION E IMPRENTA-MAYOR,

TELEFONO NÚMERO 89

NUM. 4549

Cómo se embauca a los bobos

En un artículo que publicamos hace unos días con el título La farsa germanofila, demostramos ya adónde llega a seriedad de la prensa...

Pero así y todo, la evidencia que sacaban los lectores respecto a la desaprensión con que se lleva la campaña germanofila por esa prensa mercenaria...

Y, para que los lectores de EL IDEAL se convenciesen de que tan poco noble comparación realizan los periódicos que se tienen por serudos con la grey que los deleites, cortamos de la revista España las siguientes líneas:

«Un amigo nuestro ha tenido la paciencia de hacer unas estadísticas sobre textos y números de El Correo Español.

Resulta que los alemanes han tomado 97.588.343 prisioneros a los rusos y han hundido 16.100.008 barcos ingleses. Resulta también que en la humanidad sólo ha habido tres grandes hombres...

Esto, cómo se ve, no es engañar al público, como decía ahorcando mucho la vez El Diario de Lérida: es, con más verdad, embaucar a los bobos.

Y puesto que el órgano integro recordaba el otro día unos fragmentos de la prensa francesa (y esto de recordar es un decir, porque los ilustrados confeccionadores del criterio nocedalino ignoran el francés, y lo que hicieron es publicar lo que les poganos de Odín las maderon) podía haber recordado también los siguientes telegramas que, por su carácter clerical, por inconvención para edificación del piadoso lector:

TELEGRAMAS DE ROMA

«Vuelva a insistir asegurando que el Gobierno italiano hace estricta justicia a BENEDICTO XV, cuya conducta patriótica merece elogios.

La aristocracia italiana más afectada el Papa muéstrase identificada con el sentimiento nacional, siendo la primera en alistarse y ofrecer todo su entusiasmo concurso al Gobierno en estos solemnes momentos.

Se asegura que la Compañía de Jesús ha sido severamente amonestada por el Pontífice, al creerla indirectamente responsable del movimiento que se se inicia en Alemania y Austria contra la Iglesia Romana.

Consta que de España han llegado al Vaticano tendencias y exposiciones con algunos miles de firmas, siendo casi todas ellas de Madrid, Barcelona y Bilbao. Afirma que no hacen mella ante la convicción recta y firme del Papa y Santo Colegio.»

«El Conde de la Torre presidente de la «Unión Popular Católica», ha partido como soldado voluntario para el frente de batalla después de recibir la bendición de Benedicto XV.

Su Santidad ha recibido en audiencia colectiva a 80 gentiles hombres de su Guardia Noble, a unos 300 sacerdotes reservistas llamados a filas y capellanes destinados a campaña y que marcharán enseguida.

El Pontífice pronunció un discurso deplorando los horrores de la guerra y lamentando la inutilidad de sus tentativas para restablecer la paz.

Benedicto XV despidió a sus oyentes recomendándoles que recuerden siempre que son cristianos, dándoles su bendición deseándoles que vuelvan sanos y victoriosos.

Enseguida conversó con Monsiñor Baccarle, capellán de Palacio que acompañaba a los demás capellanes, y le dijo que los resultados de la investigación realizada por su mandato en las principales diócesis, le han convencido realmente que la inmensa mayoría de los católicos italianos, son partidarios de la guerra contra Austria-Hungría y que han acudido con entusiasmo al llamamiento de la patria.

Y finalmente, comentando de manera cordiferal la actitud de Alemania, y especialmente la del Kaiser, que parece considerar al «buen Dios» como un instrumento pífico del Trono Imperial, el Papa concluyó exclamando amargamente:

«Parece que ha resucitado el propio Martín Lutero.»

Y para que se convenga, no el Diario—, librenos Dios de tan desatinado propósito, sino nuestro honrado lector, de la buena fe de la buena prensa, y del desinterés de su campaña, acordemos recordando las palabras que el Kaiser dirigió a su hermana Ana de Hesse cuando ésta abjuró del protestantismo: «Abrazas esta superstición romana cuyo aniquilamiento es el objeto principal de mi vida...»

Y sepán nuestros lectores que la prensa clerical leridana, que pretendió atacarnos por medio de la Biblia, caía como un muerto para que sus lectores no se enteren de su frescura en falsificar textos que ellos llaman sagrados.

Así «se engaña al público».

De aquí y de allá

El revisero que se encargó anoche de darnos cuenta de sus impresiones sobre el estreno de El Collar de Estrellas, es un hombre morigerado, de costumbres sencillas, aunque no patriarcales, pues es enemigo del profetismo, como lo es también de los toros, del flamenquismo y del dolor de muelas.

Así que, el buen hombre, no tiene la sana costumbre de traspasar.

Siente, pues, un verdadero horror a las estrellas, incluso a aquellas que, con tanto entusiasmo como emoción forman la base... del Ateneo Tradicionalista, cuya hueste juvenil alegran con sus inocentes canturreos.

Su falta de costumbre le produjo al morigerado compañero tal irresistible sopor que convirtió en brillantes las referidas estrellitas del cielo.

A ver si, con la plancha, comprende el valor de la virtud trasnochativa, que no hay duda es virtud, cuando es tan española, —y siente menos astrofobia.

A no ser que, para ahorrarse sueño, arregle la croniqueta por adelantado oficiando de profeta.

Que no está mal de renombre el tal oficio después que le ha honrado con sus exitosos nuestro querido compañero y entrañable amigo de las lechuzas. El Correo de Lérida, anunciándonos por anticipado la gloriosa victoria alemana del Marne y el kolossal «Va a empezar la «paliza» para los italianos.»

El cual Correo está seguro de que no aprobaremos los ribetes moralistas de Morano que no quiere niños en el teatro.

A chamusquina huele eso... Ya lo saben los monaguillos del convento aprado.

¡A la cuna! O, si le parece más clerical, ¡al pesebre!

En lo que está completamente herrado el tal valentón órgano equeteril, nosotros somos y no ellos los llamados a velar por los críos. Pues convencidos como estamos de que, los carcas, en aras de su germanofilia se han convertido en verdaderos pedágoos, o, por si no lo entienden sus altas intelectualidades latino-analfabetas, en unos tragachicos de tomo y tomo, como nos demostraron el otro día en un profundo estudio paidológico, nos vimos ya en la precisión de gritarles:

Aparteú les criatures! ..

El doctor Muñoz

Consulta en Lérida

El doctor R. Muñoz, ex de la Policlínica Cervera, Director del Consultorio de Especialidades Médicas de Madrid, Fuencarral 99, que tan numerosos éxitos obtiene en sus numerosas operaciones, como lo comprueban sus estadísticas que en la última consulta temporal de Sevilla y Bilbao donde acostumbraba ir un mes todos los años se elevaron a un 96,20 % de curación a pesar de ser bastantes los enfermos desahuciados que concurrieron como siempre a su consulta: pone en conocimiento de los enfermos: Que habiendo solicitado sus servicios algunos que desean curarse, tiene abierta su consulta en Lérida, Hotel Palace, desde el día 12 al 27 del corriente Junio.

Siendo las horas de consulta y lo mismo los domingos y días festivos de 11 a 1 y de 3 a 5. Pasado el día 27 termina la consulta. Pero el Doctor Muñoz estará en Lérida cuantos días sean necesarios para asistir a sus enfermos operados o pendientes de curación, hasta ultimar el tratamiento.

En caso de operación los enfermos están facultados para llevar, si quieren, a presentarla a sus Médicos de cabecera.

Curación de la sordera, zumbidos y supuraciones de oídos, mal olor de aliento o (fetidez), catarros, anginas, vegetaciones, pólipos, sífilis de la boca, faringe y laringe, bronquitis, asma, fisis, afecciones de la matriz y vías urinarias. Procedimientos completamente nuevos e inofensivos, para la gestación o embarazo en las señoras que no pudieron conseguirlo en su matrimonio, debido a desviaciones o defectos de la matriz, que pasan tan desapercibidos como fáciles de corregir. Consulta 10 pesetas.

LA SENYORA Doña Ramona Mirnau Simó HA MORT lo 13 del corrent, en la ciutat de Barcelona D. E. F. El seu espos Josep Badia, fills Josep, Dolors y Ramona, fills politics Marfa Aldomá i Pere Cabré, germanes, Dolors, Josefina i Bonaventura, i demás familia, al participar als seus amics tant dolorosa pèrdua els demanen una oració per la seua ànima. Borjes Blancas 17 Juny 1915.

La guerra europea

(Conferencias telefónicas y telegramas, desde las cuatro de la tarde a las seis de la madrugada)

Parte oficial francés

París.—El parte oficial de las tres de esta tarde, dice lo siguiente: Las tropas inglesas han tomado unos trescientos enemigos en el frente de La Bassée.

Unos aviadores alemanes trataron de volar sobre Oroy pero el advertir que se acercaban otros aviadores aliados, huyeron sin llegar a las posiciones aliadas.

En el frente italiano

Roma.—No hay noticias oficiales del curso de las operaciones y las particularidades son muy escasas.

Habían únicamente de algunas concentraciones de tropas en el Tiroi y en el Trentino para proseguir las operaciones de la ofensiva.

Han marchado al frente de la línea de combate los cuatro hermanos Garibaldi, sobrinos del general del mismo nombre.

Informes turcos

Amsterdam.—Los informes de Constantinopla negan que por parte de determinados elementos turcos se trate de pedir la paz a los aliados.

Afirman, por el contrario, que disponen de fuerzas suficientes y municiones para hacer frente a los aliados en la península de Gallipoli.

Añaden que las escuadras aliadas en el estrecho de los Dardanelos, permanecen inactivas, no atreviéndose a acercarse al alcance de las baterías turcas de la costa.

Hindenburg en el frente italiano

Berlin.—Informes de Alemania afirman que el generalísimo Hindenburg, ha dejado definitivamente el frente ruso, estando ya en marcha para trasladarse al frente italiano.

Van delante de él, seis cuerpos de ejército alemanes, para emprender una enérgica ofensiva en el Tiroi y el Trentino.

En la Cámara de los Comunes

Londres.—Mr. Asquith, ha declarado en la Cámara de los Comunes que se gestan diariamente en atenciones de la guerra, en la parte que corresponde a Alemania de 35 a 40 millones de francos.

Ha pedido a la Cámara la autorización para un nuevo crédito de 25 millones de libras esterlinas para atenciones de la guerra.

Informes rusos

Londres.—Noticias de Petrogrado afirman que entre el Nester y el Noreu han continuado progresando las tropas rusas, donde se han registrado violentos combates.

Actividad en el frente ruso

Petrogrado.—Los informes que se recibían del frente de la línea de combate anuncian que se nota extraordinaria actividad en todo el frente, tanto en la línea de los alemanes y de los austriacos como en la de nuestro ejército.

Un zeppelin en la costa británica

Londres.—Un zeppelin ha volado sobre varias poblaciones de la costa Noroeste de Inglaterra. Dicho zeppelin arrojó varias bombas que

mataron a cinco personas e hirieron a otras quince.

Poincaré de regreso

París.—El presidente de la República Mr. Poincaré, ha regresado de una visita que fué a efectuar a varias fábricas y depósitos militares.

Viene satisfecho de su excursión por el avance que se da a todos los trabajos en dichos centros.

Parte oficial ruso

Petrogrado.—El último comunicado oficial se refiere únicamente a la marcha de las operaciones en la frontera oriental.

Afirman estos informes que los progresos de nuestras tropas continúan rápidamente hacia Oldi, batallándose los turcos en retirada.

Muerte de un padre Jesuita

París.—En el frente de la línea de combate ha muerto el padre Jesuita Carrón, personalidad de significado relieve en la Compañía de Jesús.

Al pretender recoger en un herido que quedaba rezagado, en una pequeña retirada de un destacamento, recibió una bala y murió instantáneamente.

Otro parte ruso

Petrogrado.—El comunicado oficial del cuartel general del frente occidental da cuenta de que continúa con gran violencia los combates en la región de Chambly.

En la Galitzia, los austro-alemanes han relevado sus fuerzas con nuevos contingentes de refuerzo.

A consecuencia de violentos ataques de la artillería de grueso calibre, hemos caído algo de terreno en Limbau.

Las negociaciones entre Turquía y Bulgaria.

Ginebra.—Se asegura que están terminándose las negociaciones entre Turquía y Turquía.

Afirmase también que estas negociaciones acabarán con un arreglo entre ambas naciones, pues Turquía acaba por ceder cuanto Bulgaria ha pedido, que es la concesión de un paso por el mar Negro y una extensa zona en la margen derecha del Mariz.

Otro parte ruso

Petrogrado.—Dice un nuevo comunicado oficial: Notase gran actividad en el bajo Vistula y en el frente de Mares.

En Corro, los austro-alemanes han acumulado cinco cuerpos de ejército. Tan bien han recibido refuerzos los austro-alemanes al Norte de Chamblai.

La acción italiana

Roma.—No se ha recibido hoy ningún comunicado oficial.

Del frente de batalla se reciben algunas noticias que resultan inconcretas y llegan mutiladas por la censura.

Esta medida se ejerce rigurosamente por el Gobierno, para evitar que se den noticias que puedan comprometer acerca de las movilizaciones de tropas que se efectúan en el mismo frente de la línea.

Sábese particularmente que durante las últimas 48 horas, las tropas italianas han obtenido nuevos progresos en el frente del Tiroi y del Trentino.

PROPAGANDA NACIONALISTA

En Pere Corominas a Balaguer

Lo día 20 del corrent a las tres i mitja de la tarde a la veïna Ciutat de Balaguer donarà una conferencia lo nostre benivolunt amic i eloquent Diputat per Barcelona En Pere Corominas, a qual acte també hi assistirà l'actiu Diputat del districte i estimat amic En Falp Rodés.

L'acte se celebrará al Centre Nacionalista y promet ésser una espléndida manifestació de fe nacionalista.

A mitj dia tindrà lloc un banquet com homenatge d'admiraçió i estimio als referits partidaris.

El Concell Directiu d'aquell Centre ha tingut l'atenció de convidar al Sr. President y als amics de «Joventut» aixís com a EL IDEAL.

Aquells dels nostres amics que vulguin concorre hi poden donar-se en avís para posar-ho en coneixement del organitzadors del acte.

Instrucción Pública

—El alcalde de Foradà remite a esta Inspección de I. P. ha remitido una solicitud acompañada del oportuno expediente solicitando la creación de una nueva escuela para los egregados de Rubió y Monsonís.

—El alcalde de San Cerd de Tremp remite un oficio trasladando un acuerdo del Ayuntamiento concediendo un voto de gracias al maestro por los buenos servicios prestados al pueblo al frente de su escuela.

—El Jefe de la Sección de Instrucción Pública remite los presupuestos y oficio de la maestra de Sertrada y del maestro de San Lorenzo de Morunys, solicitando una transferencia de crédito.

—El alcalde de Caslís se le pide que notifique a la Inspección el acuerdo de contratar el arriendo del local escuela.

—El próximo domingo se celebrará en Borjes Blancas una misión escolar a favor de la construcción de edificios para escuelas en aquella ciudad.

Aplazará a dicho acto el Inspector Sr. Llaure. Oportunamente daremos más detalles de este acto.

También se sabe, sin que se den noticias concretas respecto al particular, que se están efectuando grandes concentraciones de tropas en dichos frentes.

Información general

Consejo de ministros
A las once y media de esta mañana se ha celebrado Consejo de ministros en la Presidencia.
Al salir, se facilitó a los periodistas una nota oficial, muy breve e incontrotable.

Los Reyes en la Granja

Los reyes han salido para la Granja en automóvil.
Permanecerán allí, como se ha dicho repetidas veces, hasta el día primero de Julio.

Los tormentas

En el Ministerio de la Gobernación se han recibido telegramas de los gobernadores en que se comunican noticias de nuevos daños causados por las tormentas.

Normalidad en Marruecos

Mientras en el Ministerio de la Guerra comunicando que reina normalidad en toda nuestra zona de influencia en Marruecos.

Lo que dice el Sr. Dato

Preguntado el Sr. Dato acerca del Consejo de esta mañana para que amplíase lo que se consignó en la nota oficial acerca de lo tratado en la reunión ministerial ha manifestado que no podía ampliar dicha nota porque, realmente, no se ha tratado en la reunión de otros asuntos que los que en la misma se consignaron.

La emigración

El alcalde de Tortosa comunicó al Ministerio de la Gobernación que se han presentado a aquella población agentes de emigración para Francia, habiendo conseguido reclutar buen número de obreros.

Lo de los maestros

El juez español que entienda en la causa instruida con motivo de defraudación en el pago de haberes a los maestros, ha tomado hoy nueva declaración al alcalde de Madrid.

Provincias

El viaje del ministro de la Guerra

Granada.—Ha llegado de Sevilla el ministro de la Guerra general Huguete.
Ha visitado la fábrica de pólvoras, inspeccionando todas las dependencias.

Consejo de guerra

Petal.—Se ha celebrado un Consejo de Guerra contra el foguero de la Alameda, José Souce, que agredió a un superior.
El fiscal ha pedido para el procesado la pena de muerte.

La sentencia no se hará pública hasta que la haya sancionado el Capitán general de la región.

Notas del Municipio

Indicaciones atendidas.—Atendiendo indicaciones nuestras, que no eran sino reflejo de quejas que teníamos recibidas, el alcalde dió ayer órdenes para que se efectuase una visita de inspección facultativa a una casa de la calle de Caballeros en que existía, según indicaciones de los vecinos, un foco de infección.

También ordenó que se practicara otra visita de inspección sanitaria a una casa de la calle de Calderías, donde hay otro foco infeccioso.

Para colocar un motor.—D. Luciano Ferragut tiene solicitado del Ayuntamiento el correspondiente permiso para instalar un motor eléctrico en sus talleres de curtidos de la calle de Cuñidores.

Para que los vecinos que se creen con derecho a reclamar contra la instalación del motor formulen las reclamaciones correspondientes, en el Negociado de Fomento de las oficinas de la Casa Consistorial está expuesto el expediente, por el plazo de ocho días a contar desde hoy.

Los fcos «Nitro».—Las bombillas «nitro» están dando un mal resultado.

Anteanoche se fundió otra de las que se instalaron en las columnas de la Rábida de Fernando.

Veremos cuánto tarda la eléctrica en reponerla.

Varias noticias.—Anoche no se celebró la sesión ordinaria de primera convocatoria por no asistir número suficiente de señores concejales.

—Por la Asociación «La Caridad» fueron ayer socorridos 127 pobres.

—En el matadero se sacrificaron ayer 68 reses lanaras y cuatro vacunas, que pesaron 1337 kilos.

El total de lo recaudado en el matadero por impuestos de inspección, salubridad y matanza de dichas reses asciende a 453 41 pesetas.

Gaceta local

«Fraternidad Republicana»

Con el fin de preparar y difundir los ideales republicano-radicales se ha constituido en esta capital una asociación titulada «Fraternidad Republicana» cuyo local radica en la calle de la Esperanza 10 pral. segunda.

En reunión general celebrada en esa sociedad el día 14 del corriente quedaron elegidos sus jefes directivos en la forma siguiente:

Para la junta Directiva:
Presidente Honorario, Alejandro Lerroux García; Presidente efectivo, José Daniel; Vice-Presidente, José Cuadrat; Secretario primero, H. Rodolfo Castañeda; Secretario segundo, Antonio Castañeda Torá; Vice-secretario primero, Juan Manuel; Vice-secretario segundo, Francisco P. López; Tesorero, José Montañol; Contador, Antonio Gabandé; Vocales: Jaime Bonet, Andrés Figuera, S. Masip Casares, Ramón José, Cándido Sancho.

Para la junta municipal.—Presidente, Pablo Font; Vice-presidente, Matías Torres; Secretario, Biss Prió; Vice-secretario, Ramón Candelas; Tesorero, Salvador Carases; Vocales, José M. yorri, Ildro Gabandé, José Daniel, José Q. J. Juan Realas, Manuel V. Lols, Castelló Caballó, Manuel Gómez, Agustín E. Marti, José Rog y Ramón Calvat.

Defunción

En Barcelona, donde accidentalmente se encontraba, ha fallecido la distinguida señora D.ª R. M. Marnu Simó, esposa de nuestro buen amigo D. José B. Díaz, de Borjas Blancas.

Reciba la apreciable familia nuestro sentido pésame.

De «sport» ciclista

Habiendo quedado sin efecto el non bremiento hecho a favor de D. Julio Muntill, Secretario del «Club Ciclista» de Lérida, del cargo de delegado del Comité Regionalista de la Unión Velocipédica Española, el Consejo de esta entidad en esta provincia, nuestro buen amigo D. Francisco Mascarulla con poderes para dicho fin ha tenido a bien nombrar para dicho cargo a D. José Daniel secretario del «Ciclo Moto-Club», los que juntamente con una comisión de esta sociedad saldrán el próximo domingo hacia Barcelona el objeto de tomar parte en las deliberaciones del Comité Regional.

Natalicio

La joven y bella esposa de nuestro distinguido amigo y compañero de Redacción D. Gabriel Valls, ha dado a luz con toda facilidad una hermosa niña.

Reciban los fortunados padres nuestro cordial enhorabuena.

Sucesos en los pueblos

MALLERUSA

Accidente del trabajo

El viernes último ocurrió un sensible accidente en la fábrica de cartón que funciona en esta villa.

Un niño de 13 años, que trabajaba en dicha fábrica, llamado José Taxier, colocándose en el ascensor en el momento en que el aparato se ponía a subir, tuvo la desgracia de situarse en una mala forma rozando contra la caja del aparato sufrió el magullamiento de una pierna y graves heridas en la otra.

Su estado es de alguna gravedad.

Un descuidado

La Guardia civil ha detenido a un muchacho de 19 años, llamado Harlo Bellers, quien aprovechando un descuido del vecino de Bassot Manuel Talán, le quitó del bolsillo de la chaqueta un billete francés de 20 francos.

El ser detenido y registrado por la Guardia civil, se encontraron 24 pesetas.

Se supo que horas antes de ser detenido había pagado 14 pesetas en una panadería, entregando un billete francés y siéndole devuelto el cambio.

El detenido confesó su delito y pasó a disposición del Juzgado.

Cazador desarmado

En la partida de Binsal, de Vilanova de la Aguda, la Guardia civil de este puesto ha recogido la escopeta de un cazador que se hallaba en flagrante infracción de la ley de caza.

Sucesos locales

Arrollado por el tren

Un niño de catorce años, llamado Mariano Erdes Pando, que llevaba vida errante, y que se encontraba desde hace unos días en esta ciudad, quiso ayer regresar a Zaragoza, de donde había venido, subiendo al tren mixto que sale de esta estación a las dos menos diez minutos de la tarde.

Subió al tren a la salida de la estación, instalándose en una de las garitas de los guardafrenos.

Temiendo ser descubierto al pasar el tren por la primera casita, debió agazarse en la garita en forma que hubo de determinar su caída a la vía.

Las ruedas del tren le amagaron el dedo pulgar del pie izquierdo.

La guarnición civil que iba en el mixto, al darse cuenta de la desgracia, disparó sus fusiles en señal de alarma para que parase el tren pero los maquinistas no se apercibieron de los disparos y siguieron la marcha hasta que fueron advertidos en el paso a nivel de la carretera de Huesca.

El muchacho había sido auxiliado ya por un labrador que bajaba en un campo próximo a la vía y por el empleado municipal Sr. Gurbail que estaba también cerca del lugar del suceso.

En la camilla de la Compañía del Norte fué trasladado el lesionado al hospital, donde fué atendido por el médico Ferrer, que le practicó la primera cura.

El suceso ocurrió en el kilómetro 183 de la línea de Zaragoza a Barcelona, a un kilómetro escaso de la estación.

De algún tiempo a esta parte vienen ocurriendo con frecuencia sucesos como el de ayer.

Comparado con lo que pudiera haber sido, dada la forma en que ocurrió el accidente, la desgracia fué de escasa consideración. Menos hubiera sido, seguramente, si en vez de subir a la garita del guardafreno, se hubiera instalado en un vagón de primera.

Sacudidas eléctricas

Un desocupado, con intenciones aviesas, puso en contacto con tierra unos hilos de conducción eléctrica de la «Caradlena» atando dichos hilos con un alambre a cuyo extremo sujetó una piedra.

El alambre era lo suficientemente largo para llegar al suelo y establecer el contacto y estaba situado junto a un sendero de la margen izquierda del Sgr., el lado del puente del ferrocarril.

La trampa estaba preparada de forma que quien pasase por el sendero había de tocarla. Anteyer ya un campesino recibió una fuerte sacudida tocando el alambre.

Ayer por la mañana un obrero llamado Manuel Ferrer, de 32 años y robusto de cuerpo al pasar por dicho sendero tocó el alambre y sufrió una sacudida, que haciéndole perder el equilibrio le hizo caer, rebotando hasta el río.

Pidió auxilio y acudieron en su socorro varios vecinos que se encontraban en un huerto cercano al lugar del suceso, quienes, a su vez, dieron cuenta de lo ocurrido a la policía, la cual se hizo cargo del lesionado, trasladándolo a la Inspección de Vigilancia y luego al hospital, donde fué curado por el médico Sr. Fontana que le aplicó varias heridas leves en el brazo y en el mulo derecho y síntomas de congestión.

Niño abandonado

El cabo del somatén de la sección 4.ª de este distrito D. Ramón Huguete que con celo sin igual pone a contribución sus energías y su entusiasmo en el mejor desempeño de su cometido como tal cabo del Somatén, oficialmente ha dado cuenta al Jefe de primera Instancia de este partido de que en una casa de la cuesta de Magdalena, en la que se personó con carácter oficial para cerciorarse de la verdad de una denuncia que se le había hecho, encontró a un niño de ocho me-

ses, llamado Juan Palkó abandonado de sus padres, moribundo a causa de la mala alimentación que se le suministraba.

El juez ha emprendido las diligencias propias del caso en averiguación de lo que haya de cierto en la comunicación del señor Huguete.

¡Buen por el Sr. Huguete! tan celoso cabo del somatén como pandonorco alcalde de barrio!

Coqueluche, Catarro, Tos de los niños

— SE CURAN RADICALMENTE CON EL ANTICATARRAL —
Roselló
Frasco 1 peseta. Farmacias y Droguerías

TUBERIAS

perfeccionadas del mejor CEMENTO PORTLAND mecánicamente apisonado a gran presión. Desde 10 centímetros a un metro de diámetro.

Postes de Cemento armado para cercar líneas, para cultivar vides en alio, para construir bóvedas enramadas así como también para conducción de electricidad, luz, fuerza, teléfonos, etc. Duración indefinida.

Grandes depósitos de cemento armado. — Se construyen depósitos de cualquier dimensión y para toda clase de líquidos.

SANTANA Y BEIN
Mallorca 405, Barcelona.

TALLER DE CERRAJERÍA

DE

Jose Gispert

BLONDEL, NÚMERO 3

Representante de las Puertas mecánicas de Alfredo Santamaría de Barcelona.

Pídanse presupuestos

Armería, Cuchillería y Cerrajería

BALASCH

REPRESENTANTE DE LOS MATERIALES DE CONSTRUCCION

«URALITA» ROVIRALTA

Para cubiertas y arriaderos — Losetas de asfalto comprimido y cartón cuero

DESPECHO PLAZA DE LA SAL 3.—LERIDA

Representante de las puertas ACERO tubulares y ballestas de

Arturo Santamaría

PRÉSTAMOS A TODOS

CAPITALES EXTRANJEROS

Condiciones ventajosas al tipo de interés oscilante del 4 al 9 por 100 anual y a la duración de los préstamos de 10 a 30 años. Grandes facilidades en las devoluciones. A los 25 días de practicada la INSPECCION de los bienes ofrecidos en garantía, entrega de las cantidades.

Gastos notariales, calculanse en cinco por mil para las grandes cantidades y un treinta para las pequeñas.

GASTOS INSPECCION A CARGO DE LOS PRESTATARIOS; parte abonable al acto y parte después de realizada la operación.

Comisión nuestra por una sola vez: 3 por 100 sobre la cantidad prestada

Constitución, en pocas semanas, de sociedades importantes aportando el capital necesario

estricta puntualidad: Absoluta reserva

Escribir con detalles a D. Roberto Ragazzoni, calle Mendizal, 22 Pral.—Barcelona

: Doctor Estadella:

VISITA ESPECIAL

DE

enfermedades secretas y de la mujer

ASISTENCIA A PARTOS ANORMALES

Mayo, 92, Pral. Teléfono 2640

DE HIGIENE PUBLICA

CONTRA LAS MOSCAS

El «Laboratorio Provincial de Higiene de Barcelona», se ha propuesto emprender una firme y recia campaña contra las moscas, que propagan toda clase de enfermedades y de epidemias, ya que en las garras de sus dañinas patitas recogen y transportan los gérmenes y los microbios que las producen. Al efecto examinará todas las proposiciones de los técnicos y aceptará toda clase de procedimientos e instrumentos adecuados para la extinción de tan acerbos animales, que así se posan sobre los excrementos, las basuras y toda clase de suciedad, como sobre los alimentos sólidos y líquidos, los utensilios de mesa, las camas, los enfermos o las personas sanas.

Al efecto, va a publicar unos prospectos, a fijarlos, a la vista de todos, en las máquinas, a repartirlos, en los que se exponerán las medidas prácticas para la extinción de la garriga tan melé como es la de las moscas.

A la vez se atacarán con adecuadas substancias de la farmacología moderna, los focos de infección y de ciza, etc. etc.

¿No podría nuestro Ayuntamiento hacer otro tanto, orientar las cosas de la higiene pública en tan plausible determinación, tomar medidas adecuadas al caso, para prevenir el cúmulo de enfermedades que las moscas, infectando lo todo, causan?

¿No podría emprender una campaña, práctica y positiva, de higiene pública, obligando a los propietarios a blanquear las escaleras, las fachadas y los patios de sus casas; a los vecinos las alcobas, cocinas y reñetes; al comercio sus tiendas y almacenes de comestibles; y el mismo Ayuntamiento, por su parte, renovar por persona idónea joven y trabajador la brigada municipal de la limpieza urbana, aumentarla, limpiar de focos de infección calles y callejones?

¿No podría, mas y mejor, hacer cumplir las Ordenanzas municipales con respecto a portales, sótanos, patios, labaderos y buhardas, a fin de que no se crie en ellos suciedades, ni se acumule basuras, ni se piben de animales comestibles, tales como conejos, gallinas, chucas, palomos...?

¿No podría obligar a que vaquerías y cabrerías tuvieran sus corrales a ex rameros de la población?

¿No podría así mismo ordenar que en los establos de posadas, fondas y demás, se recogieran diariamente y a determinada hora los estiércoles, llevándolos fuera de la ciudad, y obligar así mismo a los huertanos a que no los decaigan—como suele acontecer—en los caminos ni cerca de los caminos?

¿No podría cada ciudadano denunciar a la Prensa de la capital cualquier irregularidad que sobe a higiene pública observara?

La época de los colores en puerta, es preciso y necesario, que nuestras autoridades, como en Barcelona, como en otras capitales, se apresten, con mas firmeza y constancia que otras veces, a hacer algo, o mejor, a hacer mucho, para salvaguardar la salud de la población, lo más estritamente posible, haciendo que los preceptos de la higiene lleguen a viabilizarse con esmero y constancia. Sin miramiento y sin compasión debe ante ella posponerse todo.

¡Que bien! Si el Ayuntamiento se digna a hacer algo semejante a lo acordado por el Laboratorio de Higiene de Barcelona; adquirir, si no los tuviera ya, instrumental adecuado para extinción de las moscas; publicar y repartir al mismo prospectos al vecindario a fin de que pequeños y grandes, todos cuantos fuesen que lo necesitaran, supieran a que atenerse y de qué modo, científico y racional, prevenirse contra las moscas y atacarlas, ya que de unos pisan a otros, y de los establos y reñetes a los pisos, están haciendo irrupción, bárbara irrupción, y contagiando todo a par de nuestras más firmes pruebas... ¡Que bien!

¿Hace?...
ER DAF.

Libros y Revistas

Muy interesante es el último número de «Alrededor del Mundo» que acabamos de recibir. No sólo figuran en él secciones de pasatiempo y curiosidad que le hacen siempre tan sugestivo sino también estudios históricos y científicos carácter de vulgarización que forma la tónica usual de la popular revista madrileña.

Recibimos también el Número-Prospecto de una elegante revista del establecimiento balneario de Mondariz, suplemento a «a Temporada», en el que aparecen pulcros grabados representando obras de arte de la simpática región gallega, en prefusión, detallándose en el texto las aspiraciones que se proponen realizar con su parkión.

Lo que Alemania da

Arrecian la campaña los germánicos espíritus, que no tienen motivo ninguno de serlo bajo ningún concepto, ni por el religioso, pues para combatir el lateranismo de los teutones encendieron nuevamente las hogueras de la Santa Inquisición... si tuviesen, además, éstos por objeto conservar su dominio despótico; ni por el científico pues lo único fundamentalmente original de Alemania fue su filosofía, que ha combatido seriamente sin estudiarla de frente la reacción antipanteista española; ni por el artístico, pues exceptuada la música, nada del arte teatón, en arquitectura ni en escultura, ni en pintura supera ni iguala de lejos al latino, y la literatura está totalmente imprugnada del espíritu del *libre examen* que tan fatuosos pone a nuestros ultramontanos.

Pues si convicción no, algo puede y debe explicar el exceso de celo de esa gentuza que se cude como mosca a la miel a donde atiba el negocio.

Con motivo de la intervención de Italia, se dieron prisas en ponerse en desahucio con el Papa, para marear el *aprecio* de los paganos adoradores de Olin. Y uno de los argumentos que *les hacen esgrimir* a nuestros testarudos clericales es que Italia debe su prosperidad material a Alemania.

Sin previo estudio alguno, hablando servilmente por boca de ganso, y fiados en la fuerza que la mentira tiene en ese público que no se informa bien, dicen los germanófilos, hoy tardecillos, que la innegable prosperidad material de Italia es debida al apoyo económico de Alemania. ¡Su enorme progreso es cosa prestada!

¡No es cosa suya su inmensa riqueza, su colosal horror!

Los siguientes datos estadísticos, argumento aplastante, no sólo prueban lo enorme del error, lo falso de la afirmación, sino que explican lo justificado, hasta por gratitud de pelear Italia al lado de los antigermanos.

He aquí unos datos estadísticos publicados a principios de 1914 sobre el capital extranjero en Italia:

- Capital belga, 167.000.000
- Capital francés, 124.000.000
- Capital inglés, 108.000.000
- Capital suizo, 43.000.000
- Capital alemán, 25.000.000

«Todo el capital alemán invertido en Italia no pasa de 25 millones. La diminuta Suiza no aliada con Italia, invirtió casi el doble, y la gloriosa Bélgica, que en todos los órdenes del progreso, menos en el de ofender el Derecho suprabna a Alemania, tenía impuesto en Italia cinco veces más capital que Alemania».

Si atribuyen valor al argumento económico, habrán de justificar lo hecho ahora por Italia y lo que hiciera España, en la que los alemanes dejan sólo una cuarentava parte de lo que ella sacan.

Por la culata ha salido el tiro germanófilo. ¡Así son todos sus argumentos!

Noticias

La feria mensual de ganado lanar estuvo anteayer animadísima, haciéndose desde el principio innumerables transacciones entre los feriantes que, en número superior, se han presentado con deseos de adquirir los rebanos de ganado para la cría, aprovechando para ello las abundantes pascas que hay en los montes, debido a las lluvias de esta primavera, asegurando los ganaderos que hacían ya algunas años no se había presentado el terreno en tan excelentes condiciones como el presente.

Las ventas efectuales lo han sido con destino a Manresa, Vich, Sabadell, Tarrasa, Igualada, Montblanch y para el llano de Urgel, pagándose a los precios siguientes:

- Carneros del país, de 33 a 34 pesetas.
- Primales de id., de 29 a 30 idem.
- Borregos de id., de 26 a 27 id.
- Corderos de id., de 23 a 24 id.
- Ovejás de id., de 21 a 23 id.

El escándalo no se vendió nada.

—La casa que construye a precios más económicos todo lo concerniente al ramo de obras en Carpintería son los Talleres Mecánicos de Pujadas y Solé. Alcalde Fuster, número 15. Pedid presupuesto.

—Ayer ejecutaron ejercicios de tiro, la fuerza veterana y reclutas del cupo de Instrucción de la 3ª y 4ª compañías del 2.º batallón del Regto. de Navarra, al mando del comandante D. Emilio Mayo.

—Para leche de vaca lejitimamente pura Caballeros 24.

—Consulta médica y enfermedades de los ojos por el médico de Bellpuig don M. Subias Derch, todos los lunes de diez de la mañana a tres de la tarde en el Palace Hotel (Pórticos bajos)—Paseo 11 y 12.

—A fin de poder proveer en renovación extraordinaria las cargas sobre Justicia municipal, que a continuación se expresan, se

hace público, para que los aspirantes a alguno de aquellos presenten sus solicitudes en la Secretaría de la Audiencia Territorial de Barcelona antes del día 30 del corriente mes.

Partido de Forjas Blancas.—Cervid: Juez Suplente.

Partido de Lérida.—Terracerona: Juez municipal.

Partido de Selsons.—Pons: Juez Suplente. Lladurs: Juez.

Partido de Tremp.—Ma: Juez Municipal. San Romá de Abella: Juez Suplente.

Partido de Villa.—Boxas: Juez Suplente. Les: Fiscal.

—Curación de la Tos con las acreditadas Pastillas J. Miró Espectoras y calmantes. Premiadas con medallas de oro en la exposición del Primer Consejo Español de Pediatría, pídense y exíjanse en las Farmacias y Droguerías: Lérida.

—La casa que construye cubiertas de Teja de Amianto a precios más económicos son los Talleres Mecánicos de Carpintería de Pujadas y Solé. Alcalde Fuster, n.º 15. Pedid presupuesto.

—Se ha celebrado el día 22 del actual, para verificar el pago de las fincas ocupadas en el término municipal de Tularn, con motivo de la construcción del trozo 4.º de la sección de Ager a Tremp, correspondiente a la carretera de Balaguer, a la frontera francesa.

LA «ESTRELLA DORADA» ES LA MEJOR CERVEZA

—Es el mejor xante Grains de Vals de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al cenar. Vanta en Farmacia.

—Desde medio litro en adelante se sirve a domicilio la inmejorable leche de vaca de la vaquería de Victor Aixer.

Único punto de venta, Caballeros 24.

—La Junta directiva del Sindicato Agrícola de Tárrega ha quedado constituida bajo la presidencia de don José Andreu y como secretario don Juan Maymó.

—Mientras todas las naciones beligerantes se preparan para emprender una guerra sin precedentes en la Historia, la ferreteria de José Almacallas ya tiene preparado para esta temporada un gran surtido de Guadanes, Hierro, Polvos insecticidas Targifool, Ramos, Duchas, Moladoras, Nervos, Lámparas eléctricas, Sulfatadas, Vermorel y todo lo concerniente al ramo de construcciones, a precios muy ventajosos.—Plaza de la Pastería, núm. 3 (Frente casa de la Ciudad.)

—Presupuestos para obras en el ramo de Carpintería con precios baratísimos en los Talleres Mecánicos de Pujadas y Solé. Alcalde Fuster, n.º 15 Se garantiza su construcción.

LA «ESTRELLA DORADA» ES LA MEJOR CERVEZA

¡¡¡ OBREROS !!!

La Canadiense ha cubierto todas las plazas de Albañiles, Carpinteros y Mecánicos, necesitando solamente peones a 3 pesetas jornal para 10 (diez) horas de trabajo, en las obras de Tremp-provincia de Lérida.

A los obreros que se presentan al trabajo antes del primero de Julio 1915 y que trabajen 45 (cuarenta y cinco) días en estas obras, la Compañía les abonará el viaje de ida y vuelta (e entiendo billete reducido).

RIGOS Y FUERZA DEL FERRO S. A.

—A quien jamás se le ha impuesto ninguna multa por vender leche adulterada es a Victor Aixer, Caballeros 24.

—Se ha posesionado de su destino, el nuevo Juez de Instrucción de Cervera, don Ramón Estévez Cardona.

—Para cubiertas de Teja de Amianto con precios baratísimos las construyen los Talleres Mecánicos de Carpintería de Pujadas y Solé Alcalde Fuster, n.º 15. Pedid presupuesto.

Tratamiento racional del estreñimiento crónico con la REGULEINA CARNICER. Carmen. 35 Farmacia.—Lérida.

Wertheim y Pla
San Antonio, 3 - LERIDA
Las máquinas Wertheim y Pla para coser y bordar y las de hacer Medias y Calcetines son las más perfeccionadas y con todos los adelantos modernos.

Taller de reparaciones para toda clase de maquinaria. — Venta de toda clase de accesorios de todos los sistemas de maquinaria. — No confundirse. — San Antonio, 3, (frente la Catedral)
PIDANSE CATALOGOS

Bar Restaurant Salvat
Esmerado servicio a la carta-cubiertos y raciones - BANQUETES - LUNCHES REFRESCOS.—NOVEDAD. Se reciben diariamente Gambas (Langostinos) su precio de venta 2 ptas. libra y a 10 céntimos ración.

BANCO DE ESPAÑA **SUCURSAL DE LERIDA**
Negociación de Obligaciones del Tesoro al 4,50 y 4,75 por ciento
Como aclaración al anuncio de esta Sucursal de 11 del actual, se hace público que las suscripciones de Obligaciones del Tesoro a metálico se cerrarán definitivamente a las cinco de la tarde del 21 del corriente mes, despachándose los suscriptores que se hallen dentro del local a la indicada hora.
Lérida 16 de Junio de 1915.
EL SECRETARIO,
Pablo Agustín.

VERDILLO
¡Agricultor! Si quieres prevenir, detener o destruir las plagas que azotan los viñedos, ya no debes gastar *Sulfato de cobre*. El Verdillo es un elemento mas bueno, mas seguro y mas económico.
¡ES POSIBLE...?
El Verdillo es una sal de cobre mas rica de este metal soluble, único que puede destruir el Mildew, Black Rot, etc.
El Verdillo es una sal complex con elementos que aumentan grandemente su eficacia.
Podemos afirmar rotundamente que...
El Verdillo es superior en eficacia al Sulfato de cobre.
El Verdillo cubriéndose una economía.
El Verdillo es adherente y mójalo por completo las hojas.
El Verdillo asegura la cosecha.
Podemos hacer tales afirmaciones... ante los resultados que su empleo generalizado está dando en Francia, y los que han podido apreciarse durante los años de 1913 y 1914, en Cataluña, Valencia, La Rioja y Andalucía.
Con EL VERDILLO no debe mezclarse cal.
Se vende en Droguerías y almacenes de productos químicos.—Fábrica en Barcelona, Paseo de San Juan, 108.
Representante y depositario exclusivo para el partido de Manresa y provincia de Lérida: JAIME VILASECA.—MANRESA.—GUIMER, 19.

En la Tejería Mecánica de Larrosa Hermanos
SE DESPACHAN TODA CLASE DE PEDIDOS POR IMPORTANTES QUE SEAN

LA «ESTRELLA DORADA» Representantes únicos «La Selta-Unión» Rambla de Fernando, 34.
—Propietarios.—En los Talleres Mecánicos de Carpintería de Pujadas y Solé se construyen Puertas, Ventanas, Balcones, etc. etc., a precios inusuales, pedid presupuesto. Se garantiza su construcción.

ARROZ GLAZE
En שקילות de 1, 2 y 5 kilogramos

Pídese en Ultramarinos, Colmados y Comestibles. Único agente para la venta al por mayor, Ramón Ibañez Bonet, Pastería, 3.—Lérida.

Talleres de Ebanistería, Tapicería, Sillería de **RICARDO SENTIS**
Se construyen toda clase de muebles por encargo. Fídanse diseños y presupuesto. SAN ANTONIO 9. LERIDA.

LOCALES para alquiler en la calle Danols, ex fábrica de sulfuro de d. fis Juana Bertrán, Viuda de R. bé.
Derán razón: Calle Mayor, Fonda de los tres Reyes.

Dinero bien garantido se facilita su colocación en 1.ª hipoteca sobre fincas Rústicas y Urbanas y se encarga de la compra y venta.
::: Caballeros 7, 2.º.—LERIDA :::

VICHY PRATS, agua mineral de Celdas de Malavella, se vende a 0 30 pesetas litro, en los comercios de: Victor Aixer, Caballeros 24. Pedro Solé S. Antonio 7. Ramón Monrabá, Carmen 17. José María Geré, Democracia 2.

SE VENDE o arrienda una casita situada en Aytona, Carretera Nueva de la Canadiense a cinco minutos de la fábrica Eléctrica, consta aproximadamente de dos jornales de tierra todo cercado de tapia propia para industria, dirigiese al Sr. Llobet B. bé, Calle Mayor n.º 15 pastelería Lérida o en la misma propiedad viable todos los días.

SE VENDE por no poder atenderla su actual dueño una acreditada cacharrería situada en punto céntrico de esta Ciudad.
Informarán en la Administración de este diario.

SE VENDE una máquina para coser en muy buen uso y condiciones ventajosas. Darán razón en esta Administración.

GABINETE ODONTOLÓGICO
— DR. **SALUSTIANO ESTADELLA**
Médico dentista (graduado en Lérida) Plaza Constitución 13. Lérida



Los apl. usos a la tipia casi todos son debidos a ese Posto-Gilco-Koia que Domenech, lo ha vendido, pues si ganó su hermosura que antes flaca, no tenía, al rebuscarse su cuerpo cobró voz y la zana.
En Lérida R. Trilla Mayor 39
Farmacias y Droguerías
Imp. «Jove Jut» Mayor 92, bajos.—Lérida.

